



Andryk Meza Chavez

Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Interculturalidad y Salud

PASIÓN POR EDUCAR

1

B

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de septiembre de 2022.

En las últimas décadas, interculturalidad en salud o salud intercultural, han sido conceptos indistintamente utilizados para designar al conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura del usuario en el proceso de atención de salud. El tema de la pertinencia cultural del proceso de atención es un fenómeno que trasciende lo exclusivamente étnico pues implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad. El respeto a esta diversidad tiene larga trayectoria en países con altas tasas de inmigración han generado contextos de gran diversidad étnica y cultural.

La necesidad de desarrollar programas interculturales en salud se ha generado tanto en Chile como en otros países latinoamericanos por diversas razones históricas sociopolíticas y epidemiológicas las cuales han motivado iniciativas tendientes a evitar que la identidad étnica y cultura del usuario constituya una barrera en el acceso y oportunidad a una mejor atención de salud.

En este contexto, la antropología como ciencia contribuye tanto a revelar y comprender las culturas involucradas en el proceso de atención de salud como a proporcionar elementos socioantropológicos para apreciar el fenómeno de salud y enfermedad desde su dimensión biológica.

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad.

En los enfoques educativos interculturales mexicanos no se trata de seguir yuxtaponiendo y simplificando con ello dicotomías y antagonismos de origen a veces conceptual y a veces político-programático, mente indígena por un lado y transversalización de la educación intercultural para todos, por otro.

INTERCULTURALIDAD Y COMUNIDAD.

A pesar de sus orígenes antagonistas las nociones de comunidad (Maldonado 2002) y de interculturalidad (Schmiedes 2004) muestran no ser mutuamente excluyentes sino que deberían ser concebidas como profundamente complementarias.

En lo siguiente proponemos entender por interculturalidad un enfoque que analiza y visibiliza las interacciones a menudo desiguales y asimétricas entre miembros de grupos cultural e étnicamente diversos mientras que el interculturalismo sería una propuesta político-pedagógica que enfatiza y celebra estas interacciones intercambios e hibridaciones como deseables.

El reconocimiento expreso y constante de esta conflictiva diferenciación intra-local que constituye un recurrente eje temático que estructura la totalidad de muchas asambleas comunitarias a la vez permite a los protagonistas de los movimientos comunitarios superar la imagen estática que tiende a reducir "la intracultural" local a lo antiguo, lo tradicional y lo "auténtico". Lejos de autoaislarse en una imagen estática y arcaica,

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Andrés

Interculturalidad en salud, La nueva
Frontera de la Medicina

23 Agosto 2022

un término ha ido apareciendo poco a poco en los pro-
dios de la medicina: interculturalidad; derivado de
la antropología paulatinamente con el creciente
uso del término en otros contextos y ámbitos se ha
ido decantando hacia uno que aparenta ser más
preciso y orientado hacia la medicina.

Las respuestas son complejas no son asimilables a
un conjunto de conocimientos previamente estable-
cidos de modo científico y que de pronto nos vemos
obligados a incorporar en las competencias que debe
tener el profesional de la salud ese ha sido el
camino que ha seguido la medicina en los últimos
siglos mantener un conjunto de principios básicos
sobre lo que es hacer medicina y un método de ge-
nerar un mayor conocimiento o abordar el cambio
así en ese proceso se ha estado en contacto con
diversas disciplinas con sus propios desarrollos rati-
onales y científicos y paulatinamente ha ido incor-
porando algunos de estos conceptos por que contri-
buyen al mejor ejercicio de la medicina o a la
comprensión del fenómeno de la salud y la enfer-
medad así hace mucho se incorporó la física y
la química como ciencias básicas y más recien-
te mente la electrónica la biología molecular
la genómica entre otras.

Por su propio carácter la interculturalidad es
diferente es un tema que nos compromete
no solo como profesionales de la salud sino con

Bibliografía

rev, m. (2003). *revista medica de chile*. Obtenido de cultura y diversidad cultural en la salud.

salaverry, O. (2010). *rev peru exp salud publica*. Obtenido de interculturalidad en salud. la nueva frontera de la medicina.